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环境是市民每天都可以感
受到、看到、闻到的。我们呼吸
的空气清新吗？喝的水干净
吗？蓝天碧水能否永驻绿城？

当我们感到一个城市的迅猛
发展时，这些与环境有关的问题也
久久在我们心头萦绕，化为脑海中
挥之不去的“问号”和“感叹号”。

从2003年起，我市开始创建
国家园林城市、国家卫生城市、
国家环保模范城市和国家文明
城市。“四城联创”的壮举给市民
带来最深的感受是，城市空气更
清新了，河里的污水少了，大街
小巷的绿地增加了。更重要的
是，在创建过程中，市民对我们

生活的城市更加热爱。
在郑州太古可口可乐公司

的接待室里，钢化玻璃铺就的地
板下是一方水池，池内清水荡
漾，砂石点缀，几条金鱼在里面
游来游去。也许你不知道，这些
欢快的金鱼是用企业经过处置
的中水养的。无独有偶，在郑州
五龙口污水处理厂，也放着一缸
金鱼，同样，这些畅游的鱼儿也
是用处理过的中水养的。这些
细节生动地说明，绿城郑州正在
循环经济理念的推动下，为可持
续发展写下生动的注解。

“在日常经营管理中，我们
感觉到必须找到一条绿色生态

之路，才能实现企业的可持续发
展。”“从以前抵触环保到自觉寻
找节能减排良方，我们走过了艰
难的转型之路。”在巩义、新郑等
工业企业采访时，记者不时听到
多位企业老板发自肺腑的感言。

“妈妈，饮料瓶应该放到‘可
回收’还是‘不可回收’垃圾箱？”
在马路边，我们经常看到，可爱
的孩子们拿着手中的垃圾认真
地询问家人。在全市多个绿色
学校，我们也欣喜地发现，几乎
每个班级都放有废物“回收箱”，
孩子们会把捡到的废品集中收
集起来。

绿色公交、绿色家庭、绿色

医院、绿色社区、绿色机关……
试想，当这些分布在社会角角落
落的“细胞”与“绿色生态”相连，
整个社会将变得多么美丽和谐。

蓝天、碧水、绿地、鲜花交相
辉映；鸟鸣翠柳，鱼跃碧波，人与
自然和谐共生。正是源于对人
与生态和谐相处的不懈追求和
对走科学发展之路的坚定抉择，
郑州一直坚定地走在绿色环保、
可持续发展的大道上！我们期
盼，每位市民都珍视我们赖以生
存的美好家园，更多市民从身边
小事做起，真正地关爱环境，融
入低碳生活，用实际行动留住绿
城的碧水蓝天！

6月5日是第40个“世界环境日”，联
合国环境署将今年世界环境日的主题确
定为“森林：大自然为您效劳”；我国相关
活动主题为“共建生态文明，共享绿色未
来”，旨在唤起公众对环境与发展关系的
清醒认识和自觉行动，期盼更多生态文
明、绿色发展理念融入百姓生活。

环境保护与百姓生活息息相关，节
能减排撑起城市发展的未来。空气质量
日报是如何“出炉”的？污泥是如何实现
循环利用的？家庭有哪些节能小妙招？
工业企业如何实现节能减排？“世界环境
日”即将到来之际，本报记者兵分几路，
深入多个单位和家庭，采撷到一朵朵“绿
色”的“浪花”。

共建生态文明
共享绿色未来 让碧水蓝天永驻绿城

本报记者 成燕

绿草成茵、果树成排，鸽子蛋大小的梨子在阳光照
射下泛着绿油油的光芒……置身巩义市豫联工业园
区，要不是耳边响着轰鸣的机器声，身边码放着林立的
铝锭，会让人误以为是到了哪个街心公园。河南豫联
能源集团控股河南中孚实业股份有限公司副总经理张
松江告诉记者，这些草木都是用处理过的中水灌溉的。

作为资源消耗大户，河南豫联能源集团一直致力
于资源的循环利用。河南中孚电力有限公司的每个
冷却塔每小时可排出七八十吨污水，以往都是直接排
放掉。2010年，该公司投资4000多万元，组建了污水
处理系统，将处理后的污水重新回收利用到生产用水
环节和园林灌溉中去，一年可节约用水100多万吨。

该公司还将资源循环利用拓展到原材料上。目
前，公司10万吨再生铝合金锭项目已基本建设完成，
与原铝生产相比，每生产 1吨再生铝可以节约 95%的
能源，减排二氧化碳0.8吨、二氧化硫0.06吨。

针对将电解槽大修渣进行掩埋的传统处理工艺，
可能对生态环境产生危害，该公司与河南蓝深环保科
技有限公司合作，将大修渣进行粉碎和制粉，然后通
过一系列化学反应将废渣中的氰化物、氟化物等有害
物转化为无毒的生成物，最后将其用于制砖、生产水
泥、铺设路基等方面。

“资源循环利用是一件一举两得的事情，坚持社
会效益的同时又为我们带来了经济效益。”张松江高
兴地说。

本报记者 宋建巧

空气质量日报
这样出炉

“6月 1日 12时至 2日 12时，郑州市城区各项污
染物指数为：二氧化硫 28、二氧化氮 29、可吸入颗粒
物65，首要污染物为可吸入颗粒物，空气质量2级，属
于良。”昨日中午，记者从市环境保护监测中心站拿
到了最新的郑州空气质量日报。相信很多市民都会
关注这些数据，但是它们是怎样“出炉”的？昨日，记
者走进部分监测子站及中心控制室，探访了郑州空
气质量监测全过程。

在位于高新区的空气质量监测子站，记者了解
到，我市环境空气质量自动监测系统于 1987年投入
运行，当时由 5个监测子站、一个中心控制室和一个
质量控制室组成，主要监测项目有总悬浮颗粒物、二
氧化硫、二氧化氮、氮氧化物及风向、风速、气温、气
压、湿度等 5个气象指数。近年对部分点位调整后，
空气质量自动监测点位增至9个，分别设在监测中心
站、郑州卷烟厂、郑州大学医学院、郑纺机、银行学
校、高新区供水公司、岗李水库、经开区管委会、47中
学。

在位于高新区供水公司顶楼的一间办公室里，
记者目睹了该监测子站的工作流程：站内墙上固定
着一条2米多长的空气采样主管，该主管正通过抽样
风机吸取室外原始空气样品。采样主管上分布着 4
条支管，分别和 4台分析仪相连，对空气样本的不同
污染指数进行分析。站内一个角落，还放着一台方
形可吸入颗粒物分析仪，通过一条直管单独采集空
气样本。据介绍，该仪器会自动对 10微米以上颗粒
物实施过滤，然后进行相关数据分析。站内所有分
析仪器 24小时运转，每 5秒钟自动记录空气中二氧
化硫、氮氧化物、一氧化碳及臭氧的含量，然后将数
据传送、存储到子站数据采集器中。

市环境监测中心站中心控制室则是监控全市空
气质量自动监测系统的“心脏’。这里安放着多种电
子测试仪表、通讯、分析设备及空气污染预报系统。
每天中午，工作人员都会分析此前 24小时内全市 9
个子站的监测数据，并把二氧化硫、二氧化氮和可吸
入颗粒物三项指标数据进行计算，最后把每日空气
污染指数及预报数值向社会公布。

据市环境保护监测中心站有关负责人介绍，空
气污染指数在 0～50时，空气质量为优；污染指数在
51～100时，空气质量为良；污染指数在101～150时，
空气质量为轻微污染；污染指数在151～200时，空气
质量为轻度污染；污染指数在201～300时，空气质量
为中度污染；污染指数大于 300时，空气质量为重污
染。 本报记者 成燕 实习生 刘一萌

随着城市框架的不断拉大，我市城市
污水处理规模不断增加。目前，全市日处
理污水能力达 139.5万吨，城区已逐步形
成以王新庄、五龙口、马头岗和陈三桥四
大污水处理厂为主的城市污水收集系
统。污水处理后所产生的大量污泥如何
处置？如何实现循环利用？

昨日，记者来到位于中牟县八岗镇
全国规模最大的污泥处置厂，详细了解
污泥处置流程。该厂占地近 400 亩，建
设规模为日处理污泥 600 吨，概算总投
资为 2 亿多元。记者在现场看到，来自
污水处理厂的污泥被倒入泥仓中，同时
大批秸秆料也通过输送皮带，输送到秸
秆料仓中，污泥和秸秆料、回填料通过
设备输送到混料机中进行混料，混合均
匀成含水率 56%~60%的混合料，然后再
用装载机运到发酵槽中（如图），进行好
氧发酵。

好氧发酵过程中产生的臭气再通过
车间的抽风系统，由大功率离心风机抽送
到生物滤池进行除臭，有效避免了环境污
染。经过 21天的发酵周期和多次的翻抛
机翻抛，通过好氧堆肥中产生的高温杀灭
病源菌、蛔虫卵等，最终完成无害化。

技术人员告诉记者，经过好氧堆肥
后，物料可以得到较充分的腐熟，既消除
了臭味，也完成了堆肥稳定化，由于物料

得到腐熟，还可以进一步加工成优质复合
肥，变废为宝。

该厂厂长王宏武告诉记者，郑州污泥
处置工程项目分两期实施，一期处置规模
为 300 吨/日，二期规模为 300 吨/日。其
中，一期工程于2009年8月投入试运行以
来，一直保持安全稳定生产，已处理污泥4

万余吨，产品达到相关标准要求。目前，
二期项目建设正在高效推进，其中，好氧
堆肥车间主体已基本完成，混料车间、生
物滤池、秸秆车间等建设基本完工，预计
今年年内可完成总规模 600吨/日建设任
务，投入试运行。

本报记者 成燕 实习生 刘一萌 文/图

体验会“呼吸”的房子
本报记者 孟斌

今年 4月份，郑州市节能环保产业孵化中心在
经开区启用，这是郑州首座实现常规能源零消耗、污
水零排放的“双零楼”，也是河南唯一入选建设部绿
色示范建筑“双百工程”的示范楼，是一座集节能、环
保、生态和可再生能源技术利用为一体的绿色建筑。

近日，郑州气温升高，这座“双零楼”节能效果如
何？昨日，记者走进了这座绿色建筑进行体验。尽
管室外温度较高，但一走进中心大楼一层，丝丝凉气
扑面而来。环看四周，没有中央空调的影子，也没有
任何制冷设备运作发出的轰隆声音。

“无论春夏秋冬，我们的办公室和楼道都能保持
这样的恒温。”大楼讲解员小徐说，这座“双零楼”并未
安装任何传统意义上的空调，而是地源热泵系统，通
过地表以下100米土壤换热提取冷量或热量，供至机
组交换站，冬季采用地盘管采暖，夏季使用风机盘管
制冷，室内能常年保持24℃。

不仅如此，这座大楼还是一座会“呼吸”的房子。
小徐解释说，这是因为楼内设置的新风系统，会根据空
气中的二氧化碳浓度进行自动换气。这座大楼之所以
被称为“双零楼”，是因为大楼可以通过阳光、地热和雨
水等可再生资源，自给自足解决用电、用水等问题，且不
产生二氧化碳。

“双零楼”是总建筑面积达5910平方米的五层楼建
筑，如何实现零碳排放？大楼的开发者河南科达节能环
保有限公司董事长陈开啶说，他们利用了太阳能、风能、
地热、生物质能4种可再生能源，运用13种先进技术与
建筑结合，综合造价2600万元，虽然比普通商用楼高一
倍，但水、电、气等能源消耗量减少近90％。

资源循环利用
带来双重效益

豫联集团投资4000多万元组建的污水处理系统。本报记者 许大桥 摄

污泥是怎样变废为宝的

我们的低碳生活
本报记者 孟斌

在现代社会，我们每个人都是一座制造二
氧化碳的“小工厂”。“今天，你低碳了吗？”已
经成为当下环保人士时尚的问候语。在生活
中，如何过上低碳环保节能的生活？昨日，记
者走进多家社区打探，一些市民向记者介绍了
他们的节能妙招。

在汝河路的汝河小区里，吴大妈热情地领着
记者看她家的节能环保妙招。在卫生间里，吴大
妈指着一个污水桶告诉记者，这是洗衣服后留存
的水，他们一家人用于冲厕所。“别小看这些污
水，一个月下来，能节省半吨冲厕的自来水。”

掀开她家的抽水马桶盖，记者看到里面有
一个空的矿泉水瓶。“放进一个空瓶子，每次冲
厕就能节省 500多毫升的自来水，按每天冲 10
次算，一年下来就能节省几顿水呀。”吴大妈给
记者算了一笔经济账。

把白炽灯换成节能灯、每天少看电视多锻
炼身体、煮米饭前把米先浸泡半小时……吴大
妈如数家珍地向记者诉说着她家的节能举措。

在航海西路的鑫隆花园小区，家住 4号楼
的李女士让记者分享了她的“低碳”生活：夏
天到了，将空调调到 26℃以上，出汗是人体最
有效的一种排毒方式；每天少坐电梯多爬楼
梯，省下大家的电，赢来自己的健康；出门时，
随手关灯、拔插头，别让电能白白地流走……

环保人士建议，生活在地球上的每个人，
有责任和义务转变落后的观念和生活习惯，用

“举手之劳”响应“低碳”生活的号召。
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到期问题整改情况

欢迎社会各界对郑州市市容卫生环境问题进行投诉，投诉网站：www.zzawb.gov.cn（请点击：郑州市市容卫生环境投诉评差系统）

地点、单位

同乐文化广场

同乐文化广场疏导点
（东风路）

张砦卫生所南侧院内

刘寨后街道路两旁

拖厂路刘寨市场

金杯路南段垃圾积存

信息工程学院北侧

农业东路与康宁街交叉口东
北角

老南岗社区

金轩食府

银行街（大同路）

大同路河南特产平价超市门口

大同路德化街至南下街段

和平路疏导点

西中和路70号院

代庄街亚细亚代庄小区3、4号院

民安路

工人南路

格林兰大酒店后院

天泉大酒店后院

问题

地面保洁差，花坛内垃圾积存

个别摊位突出店面经营，果皮箱内垃圾清理不及时

有一处废品收购站，门口垃圾积存

大量生活垃圾积存

市场内地面保洁差，垃圾积存，垃圾容器未密闭、垃圾外
溢，市场后院大量垃圾积存，市场入口前车辆乱停乱放，
个别商户突出店外经营，严重挤占人行道

店外经营，严重挤占人行道

魏河桥头大量生活垃圾积存，有一处废品收购站

围墙边有生活垃圾积存

保洁不到位，垃圾积存

后厨地面脏、乱，物品乱摆乱放

保洁不到位，散点垃圾，污水乱流

杂物乱堆

占道经营

保洁不到位，突出店外经营

保洁不到位，私搭乱建

建筑垃圾积存

占道经营，突出店外经营

占道经营

大量建筑垃圾积存，污水横流，垃圾房内垃圾清理不及时、外溢

大量建筑垃圾积存

今日到期应整改解决的问题共20个，已全部整改。

责任单位

惠济区刘寨办事处

惠济区城管执法局
惠济区刘寨办事处

惠济区刘寨办事处

惠济区刘寨办事处

惠济区城管执法局
惠济区刘寨办事处
责任人：郭佩军 牛鸿飞

惠济区长兴路办事处

郑东新区龙子湖办事处

郑东新区商都路办事处

经开区明湖办事处

经开区明湖办事处

二七区一马路办事处

二七区一马路办事处

二七区城管执法局 二七区德化街办事处

二七区城管执法局 二七区蜜蜂张办事处

二七区蜜蜂张办事处

二七区长江路办事处

二七区城管执法局 二七区淮河路办事处

二七区城管执法局 二七区嵩山路办事处

火车站管委会市政处

火车站管委会市政处
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一周

一周
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一周

一周

一周

一周

一周

一周
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经开区启动国家生态
工业示范园区创建

本报讯（记者 裴其娟）世界环境日在即，昨
日，经开区正式启动国家生态工业示范园区创
建工作，将通过实施生态产业链项目、资源再
生项目、城市基础设施建设等项目建设，争取
到2012年前，创建成资源节约型和环境友好型
的国家生态工业示范园区。

经开区将以海马和郑州日产两个整车生
产企业为核心，形成汽车产业集群发展优势，
并将引进相关企业，对汽车产业、装备制造业
产生的工业边角料可再生资源进行回收加工。

今后两年，经开区将新建一座规模 220蒸
吨/小时的工业蒸汽锅炉房，铺设海马、郑煤机、
日产、中烟等项目的用热管网；建设日处理污
水能力10万吨的九龙污水处理厂一期工程；改
造路灯，实现LED路灯全覆盖。

经开区还将大力促进区重点企业开展清洁
生产审核工作和 ISO14000环境管理体系认证工
作，在2012年前，所有重点企业都将实施清洁生
产考核，50%以上重点企业通过ISO14000认证。

郑州市国税收入
前5月增收50亿
本报讯（记者 卢文军 通讯员 郅建平

邢军）市国税局昨日传来消息，前 5 个月，全
市国税系统完成各项税收收入 166.24 亿元，
同比增长 43.2%，增收 50.14 亿元；完成地方
级 税 收 40.98 亿 元 ，同 比 增 长 43.44%，增 收
12.41 亿元。税收总量及地方级收入按照年
初 的 税 收 目 标 ，均 提 前 一 个 月 实 现“双 过
半”。

进入高温时节
谨防汽车自燃

本报讯（记者 王文霞 通讯员 李朝阳）
据郑州华润燃气车用气分公司统计，夏季是车
辆自燃的高发期。昨日，该公司提醒车主，做
好天然气汽车的安全检查和维护保养，确保行
车安全。

据介绍，该公司通过近几年车辆自燃事故
分析，总结出主要原因有：车辆油路泄漏，整车
线路老化，电路接头松动，乱加乱接线路等。
该公司建议，所有 CNG 汽车要随车配备有效
的灭火器和应急工具，以备不时之需，另外应
定期到正规改装厂家对车辆进行安全检查，也
可以定期让郑州华润燃气公司各加气站内的
专业燃气汽车安检人员对车辆进行安全检查，
发现问题及时处理。

端午日益临近
粽子产销两旺

本报讯（记者 赵文静）又是一年端午时，粽
子自然成了最当红的食品。作为中国速冻食
品的“大本营”，我市三全、思念、胖哥等食品企
业正加紧生产，以满足国内市场订单需求。

端午临近，市区各大超市的粽子进入热卖
期。记者在嵩山路一家大型购物超市看到，入
口处是各品牌端午粽的促销专区，品种繁多的
粽子摆满了一长排冰柜，不少市民正围着冰柜
选购。散装速冻粽子依然是最热销的，主要以
本地品牌为主，而三全和思念不约而同地把散
装粽子促销价定为每500克11.8元，胖哥、天方
等品牌也纷纷推出买赠活动吸引消费者。礼盒
装粽子价格则为50元至数百元不等，“五芳斋”
等外地老字号品牌也“推陈出新”抢占市场。

“因为糯米等原料价格上涨，今年粽子的
价格比去年涨了 10%左右。”三全销售人员告
诉记者，粽子目前主要还是人工生产，机械只
起到辅助作用，所以在粽子的生产成本中，劳
动力成本也不容忽视。虽然价格略有上涨，但
公司推出的系列促销活动也相当实惠，今年端
午粽的整体销量相比去年呈上升趋势。

记者来到四季胖哥粽子生产车间，看到几
十名工人正在生产线上忙碌。“4至 6月份是粽
子的生产销售旺季，市场订单比较多，粽子生
产线自4月开工以来一直处于忙碌状态。在原
有近30个品种的基础上，我们还根据不同地区
和不同需求新开发了 7个新品种，以提高市场
竞争力。”据四季胖哥实业有限公司销售总监
韩伟介绍，今年粽子市场销量比去年提高两成
以上，其中郑州市场供应占市场总量的 20%左
右，大部分产品销往全国各地市场。


